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L'ECHO DES CLOCHERS
Aimer Jésus et le faire aimer!

Des tourbières de Langazel au Pont de Térénez

D A N S  C E  N U M É R O

Déjà l’avent! On prépare la crèche pour accueillir l’enfant
Jésus... et c’est le début d’une nouvelle année liturgique.
C’est aussi l’occasion de nous interroger. Comment
préparons nous notre paroisse, pour en faire cette crèche
où nos frères pourront rencontrer l’enfant-Dieu ? Voilà
pourquoi l’image de couverture de ce numéro est une
église en chantier.
Le projet pastoral missionnaire, publié à la rentrée, nous a
donné de nombreux objectifs à mettre en œuvre pour les 10
années qui viennent. Vous en trouverez des échos dans les
pages qui suivent (et dans les mois à venir).
Le Dimanche en paroisse, par exemple, est une proposition
missionnaire. Il s’agit d’offrir à ceux qui ne mettent
qu’occasionnellement les pieds à l’église de raccrocher les
wagons et de trouver leur place dans notre communauté,
par un temps fraternel le dimanche. La prière des frères
proposée désormais chaque dimanche à St Houardon vise à
renforcer notre communion dans la prière.
Des chantiers sont à ouvrir. Plusieurs pages de ce numéro
font ainsi l’écho des travaux du conseil économique.
“Pour bâtir et rebâtir l’Eglise du Christ”, pour bâtir une
paroisse, c’est comme pour faire la crèche de Noël : on a
besoin de l’engagement de chacun! Ce mois-ci, c’est la
pastorale des jeunes qui fait particulièrement appel à votre
soutien pour trouver des animateurs et des bénévoles.
Réjouissons-nous de voir tant de jeunes revenir à l’Eglise.
Ils ont besoin de nous!
Préparons nos coeurs à la joie de Noël. Préparons notre
paroisse, pour qu’elle puisse partager cette joie avec le
plus grand nombre!

Paroisse Notre-Dame de Tout-Remède en pays de Landerneau
Parrez Itron Varia Remed-oll e Bro Landerne
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Le mois dernier, avec "OClocher" sur votre téléphone, vous avez pu lire :

« Avec patience et humilité, descendre jusqu'à l'autre pour le
recevoir, l'écouter, le reconnaître comme le Christ. »
« On a tous à être le visage du Christ au service de nos
frères. »
« Jésus se met plus bas que l'homme, il se fait le plus pauvre
des pauvres. Pour avoir la paix en soi, il faut pardonner
comme Jésus a lavé les pieds de Judas. Jésus nous fait cette
promesse : “Vous serez heureux si vous le faites”. C'est la
charité dans la joie. »
« Le lavement des pieds, c'est ce qui remet debout. Cela
permet d'aller de l'avant. »
Voici quelques-unes des phrases exprimées par les 190
participants, lors de la journée fraternelle de la diaconie,
samedi 18 novembre à Châteaulin. Celle-ci a rassemblé des
groupes de partage d'Évangile, de fraternité, de soutien
local sur l'ensemble du diocèse, des personnes en périphérie,
parfois en marge de la société, peu, voire pas écoutées au
sein de l'Église.
Nous avons échangé sur l'évangile du lavement des pieds,
nous nous sommes rencontrés, nous avons partagé nos
talents à travers des ateliers et nous avons célébré le
sacrement du frère en nous lavant les pieds les uns aux
autres, comme Jésus nous a demandé de le faire.
Mgr Dognin nous a envoyés en mission en rappelant les mots
de saint Paul : « En Église, personne ne peut dire à l'autre :
'je n'ai pas besoin de toi'.
Et nous, quelle place laissons-nous aux plus pauvres et
aux plus fragiles dans notre paroisse, pour recevoir
l'Évangile à partir d'eux?
« Ne détourne ton regard d'aucun pauvre », nous rappelle le
pape François, à l'occasion de cette 7e journée mondiale
des pauvres.

DIACONIE : JOURNÉE FRATERNELLE AVEC
NOTRE ÉVÊQUE LE 18 NOVEMBRE

FÊTE DE ST HOUARDON
MAIS QUI EST SAINT HOUARDON ?
A l’occasion de la fête de St Houardon, le 19 novembre, un
paroissien publie sur OClocher ce petit rappel biographique
sur le St Patron de Landerneau.
Futur évêque de Léon, Houardon, moine venu de Bretagne
insulaire, aurait abordé en Armorique, au nord de l'actuelle
paroisse de Plouescat. Il aurait établi son premier ermitage à
Landerne-Vihan en Plouescat, puis passant par la cité gallo-
romaine de Vorganium située à Kérilien dans la paroisse
actuelle de Plounéventer, il descend vers le passage de
l'Aulne, là où se développera la partie leonarde de la ville de
Landerneau dont il deviendra le saint patron. Il installe un
établissement monastique non loin de l'ermitage de
Conogan.

ST MICHEL - ST RIVOAL - RUMENGOL
MARCHE & PRIÈRE POUR LES VOCATIONS
La Pastorale des Jeunes et des Vocations du diocèse
proposait le 25 novembre une marche nocturne à partir du
Mont-St Michel de Braspart vers Rumengol pour prier pour
les vocations. Les paroissiens de Landerneau, de Chateaulin,
de Crozon sont venus en nombre se joindre aux jeunes venus
de tout le diocèse pour une veillée de prière dans l'église de
St Rivoal qui était presque trop petite pour l'occasion!
La veillée, animée par le groupe brestois Jubilate Pop
Louange (une famille de musiciens où parents et enfants
jouent ensemble pour la gloire de Dieu!) a été l'occasion de
rendre grâces à Dieu pour les religieuses, les religieux et les
prêtres qui sont en service dans notre diocèse. 7 ou 8 prêtres
était d'ailleurs présents, ainsi que des religieuses.
Une partie des jeunes est restée dormir sur place, avant de
rejoindre à Rumengol les plus âgés qui ont continué à
marcher dans la nuit. Le lendemain, la messe était présidée
par notre évêque et animée par les jeunes, à l'église de
Rumengol.
Cette veillée et ce pèlerinage nous ont rappelé combien il
était important de prier pour les vocations. Dieu nous envoie
les prêtres et les religieuses que nous lui demandons! Ils ont
été l'occasion de prier les uns avec les autres : la communion
entre nous, dans nos différences, compte beaucoup dans la
prière. Le Christ nous dit en effet : « si deux d’entre vous sur
la terre se mettent d’accord pour demander quoi que ce soit,
ils l’obtiendront de mon Père qui est aux cieux. En effet,
quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là, au
milieu d’eux. »

C'est lui qui ordonnera Hervé, avec qui il participera au
synode du Menez Bré, où sera condamné Conomor.
Comme Hervé, Houardon est réputé pour l'intensité de ses
prières qui le conduisent à des visions célestes.
Représenté à Landerneau voguant dans une auge de pierre.

Vous trouvez sur cette page une
sélection des nouvelles
paroissiales publiées sur
l'application OClocher. Pour
avoir plus d'infos sur la paroisse,
n'hésitez pas à installer l'appli
OClocher sur votre smartphone.



UN LOGEMENT POUR DES ÉTUDIANTS

DES TRAVAUX DÈS CET HIVER.. .  POUR UNE
INAUGURATION EN SEPTEMBRE 2024

La paroisse va proposer
une colocation pour
étudiants, à partir de la
rentrée universitaire de
2024 à la Maison
Paroissiale de Landerneau.

Les travaux ont été budgétés pour 150 000 €.
L’étude initiale prévoyait un budget plus élevé,
mais une partie des travaux seront fait par des
bénévoles (démonter les faux plafonds, abattre
les cloisons, etc.) ce qui a permis de baisser le
montant global. Le diocèse en prend en charge
30%. Le reste est à financer par la paroisse, via
un appel de dons (cf. ci-dessous).

DES TRAVAUX, POUR QUEL PROJET?
Vivre une expérience chrétienne
communautaire. A l’âge où ils entrent dans la
vie adulte, faire l’expérience d’une vie de foi,
vécue à plusieurs, dans le partage, le soutien
et la prière, est une étape déterminante pour
la construction d’une foi d’adulte.
Permettre à des étudiants de trouver un
logement! Il y a pénurie de logements
étudiants... et la paroisse dispose d’un étage
peu souvent utilisé, au dernier niveau de la
maison paroissiale.
Favoriser l’implication des jeunes dans la vie
de l’Eglise. Ces étudiants seront invités à
assurer un service dans la vie de la paroisse,
notamment en pastorale des jeunes, mais
aussi dans d’autres lieux de vie chrétienne.
Accueillir les guides qui font visiter les
églises. Chaque été, la paroisse doit loger
les guides de la SPREV qui font visiter les
églises. Pendant l’année scolaire la
colocation accueillera des étudiants et
pendant les vacances d’été elle accueillera
les guides de la SPREV.
Accentuer le dynamisme de la maison
paroissiale et assurer une présence dans
cette maison. Depuis plusieurs années la
maison paroissiale est de plus en plus
fréquentée... mais comme dans toute maison
collective, il arrive que des lumières restent
allumées ou que des fenêtres soient mal
fermées... Installer une colocation
d’étudiants au dernier étage permettra que
la maison soit habitée en permanence, ce qui
la rendra à la fois plus attractive... et mieux
entretenue!

La paroisse a obtenu l’autorisation du diocèse.
Les demandes d’autorisation de travaux ont été
déposées en mairie... Les travaux vont
commencer dès que possible (sans doute en
janvier). Pendant cette période là, certaines
salles du 1er et l’ensemble des salles du 2ème
étage seront condamnées. Le RDC et une partie
du 1er étage restera en revanche disponible pour
les activités paroissiales.

PRESBYTÈRE ET MAISON PAROISSIALE. . .  A-T-
ON BESOIN DES DEUX?

La maison paroissiale accueille en priorité les
activités liées aux jeunes (RDC) et aux enfants
(1er étage), alors que les rencontres de groupes
d’adultes ont lieu plus facilement au presbytère.
Mais celui-ci n’a pas de salle assez grande et un
certain nombre de réunions ou rencontres
doivent se faire à la maison paroissiale de
Landerneau.

La question s’est posée lors des travaux du
presbytère St Houardon. Très vite la réponse
s’est imposée : la maison paroissiale est très
souvent remplie... et le presbytère aussi!

COMMENT ?

https://www.diocese-quimper.fr/donations/je-donne-pour-un-projet/

Soutenez ce projet sur le site internet du diocèse via le denier en saisissant : ”je donne pour un
projet”. Vos dons vous ouvrent le droit à une déduction fiscale.

CHANTIER À LA MAISON PAROISSIALE



LOURDES 2024, PÈLERINAGE DIOCÉSAIN

Contact Hospitalité : Mériadec Loquet 06 80 06 27 75

Le grand pèlerinage diocésain à Lourdes sera  présidé par
Mgr Dognin du 22 au 27 avril 2024. Pour tout
renseignement ou pour vous inscrire, nous vous invitons à
venir au presbytère de Landerneau : lundi 4 décembre de
14h00 à 16h00, mardi 5 décembre de 16h00 à 18h00,
mercredi 6 décembre de 10h00 à 12h00.
Contact paroisse: Maryannick Simon 06 42 32 16 88

LES RENDEZ-VOUS  À VENIR
MÉNAGE DE L’ÉGLISE ST HOUARDON

Merci à toutes les bonnes
volontés.

Samedi 9 décembre dès 14h.
La maison de Dieu est grande
pour accueillir tous ses
enfants. Aussi a-t-elle besoin
de personnes pour la nettoyer ! 

SE PRÉPARER À NOËL
AVEC LA MISSION OUVRIÈRE,  LE SECOURS CATHOLIQUE,
L’AUMÔNERIE DES GENS DU VOYAGE ET LE MCR
Dimanche 10 décembre 2023 de 9h00 à 14h00, à la
maison paroissiale de Plouédern, située derrière
l'église: 50 rue de l'Etang.
Des chrétiens du monde ouvrier et du monde rural, le
secours catholique, les gens du voyage, vous invitent à
un temps de partage et de célébration pour se
préparer à Noël.
9h00 : Accueil à la maison paroissiale de Plouédern
9h30 : diaporama et temps de partage autour du texte
de la Mission Ouvrière
10h30: Célébration à l'église (ouverte à tous)
11h30 : apéritif suivi du pique-nique sorti du sac à la
maison paroissiale pour ceux qui le souhaitent.
VENEZ en famille et avec vos amis...

BIÈRE DES PÈRES

21h30 prière de fin

Pour tous les papas qui veulent partager un
moment convivial!
Mercredi 6 décembre à partir de 19h30 à la
maison paroissiale (Landerneau).

VIGILE DE L’ IMMACULÉE CONCEPTION 
VEILLÉE DE PRIÈRE
Jeudi 7 décembre 20h à l’église du Relecq-
Kerhuon. Animée par le groupe Jubilate Pop-
Louange. Louange, adoration, confessions.

Attention : nombre de places limité !

Le spectacle “Bernadette de Lourdes” est joué à Rennes  
dimanche 28 janvier 2024. Un car est organisé au départ
de Guipavas. Renseignements et réservations : 
billetweb.fr/bernadette-de-lourdes . 

SPECTACLE “BERNADETTE DE LOURDES”



UNE PROPOSITION POUR 
LES NON-PRATIQUANTS

C’est assez logique parce que la messe est “le
sommet de la vie chrétienne” nous dit le concile
Vatican II. Et on ne monte pas le Mont Blanc en
commençant par le sommet! Pour monter, il faut des
marches à sa hauteur... et les monter les unes après
les autres. Voilà pourquoi nous proposons à partir de
janvier prochain, des “dimanches en paroisse”.

Autour de nous il y a des gens qui ne viennent pas à
la messe (c’est peut-être votre cas). Ils aiment bien
l’Eglise, se reconnaissent dans les valeurs de Jésus,
mais la messe ils ne voient pas très bien...

QUELLE DIFFÉRENCE AVEC LA MESSE ?

On commence par accueillir les gens à l’église
(entre 10h30 et 11h) avec un café, des gâteaux, etc.
Lorsque je reçois des amis à la maison, on
commence par prendre un apéritif. L’objectif est de
vivre la fraternité. “Aimez-vous les uns les autres”...
ça se passe concrètement en prenant le temps de
parler avec les autres ?

ET LA PRIÈRE DANS TOUT CELA ?

Ensuite, ceux qui le veulent sont invités à poser une
démarche de prière.

Evidemment on prie !
Nous sommes l’Eglise du Christ! Avec lui nous voulons
rendre gloire à Dieu le Père qui nous sauve! A 11h, il y
a un temps de prière de louange, avec des chants
rythmés et joyeux qui nous rappellent la joie du salut.
Puis on prend le temps d’écouter l’évangile. On ne lit
pas toutes les lectures de la messe : nos invités ne
sont pas familiers de la Bible. Il y a déjà tellement à
dire sur un seul texte qu’on ne vas pas les noyer sous
3 lectures! Il y a un bref commentaire de texte, mais
aussi le témoignage d’un chrétien qui explique
comment Dieu a changé sa vie. St Paul VI nous
disait en effet que les gens ont plus besoin de
témoins que de maîtres!

ET ON MANGE ENSEMBLE, CAR ON EST EN FAMILLE !

On finit par le café à 14h30 pour laisser chacun
profiter de son dimanche après-midi.

Après le temps de prière, on fait un pique-nique
partagé, pour prolonger la joie de la fraternité.
Ensemble nous avons célébré le Seigneur, ensemble
nous nous découvrons frères.

DONC IL N’Y A PAS DE MESSE ?
Si, il y a une messe à 9h30 pour tous les paroissiens
qui le souhaitent, pour les équipes de bénévoles.

C’EST QUOI L’OBJECTIF ?
Permettre à des gens qui sont plus loin de
l’Eglise de découvrir que l’Eglise est une famille,
leur famille.
Leur donner les mots de la prière.
Leur donner le goût de remettre Jésus au coeur
de leur vie et de mieux le connaître.

Ce n’est qu’une marche, vers le sommet... mais une
marche utile pour beaucoup!

Pensez à inviter vos amis peu pratiquants.

Notez déjà les dates : 
7 janvier, 14 avril et 16 juin.
Lieu à confirmer.
Vous pouvez vous proposer comme bénévoles.



CHAQUE MOIS, DES PAROLES DE PAROISSIENS
Merci à A.P. pour ce témoignage donné lors du conseil
pastoral du 4 novembre.

Il m’est difficile de vous dérouler le film de ma vie.
Je voudrais m’appuyer sur le récit de la Genèse, où
l’homme choisit par orgueil de manger de l’arbre de
la connaissance, malgré les mises en garde de Dieu.
Pour moi, victime de maltraitance durant l’enfance,
j’en suis venue à percevoir que celle-ci s’était
transmise de génération en génération et qu’ainsi
se transfèrent les blessures, comme d’horribles
manquements à l’amour. Ainsi des enfants
innocents peuvent devenir plus tard maltraitants,  
éternelles victimes. La foi en Jésus-Christ m’a fait
percevoir que ce cercle de violence ne pouvait être
rompu que par la charité.
J’ai été prise dans cette logique incohérente et
injuste, mais j’ai eu cette extraordinaire chance
d’être portée par une force. Toute petite, je
pointais déjà l’amour qui émanait autour de moi.
Quand je suis allée au catéchisme, enfant, avec
toute ma classe, je l’ai reconnu: il se nomme Jésus.
Il est mon protecteur, mon héros, mon rocher, mon
axe. Sans lui je ne tiens pas debout. Le renier, c’est
m’écrouler.
Il m’a accompagnée, durant vingt ans, m’aidant à
faire face à des scènes de violence, au sein d’un
climat d’emprise familiale.
Jésus, dans des nuits d’angoisse.
Marie, témoin de coups.
Jésus, mettant des bonnes âmes sur ma route pour
m’aider à grandir.
Les livres, l’école, un diplôme furent mon issue de
secours.

Après ma profession de foi, j’avais perdu de vue
l’Eglise. Je n’allais presque plus à la messe. J’ai
commencé à travailler. J’ai alors été invitée à
participer à un groupe de jeunes adultes à la
basilique du Sacré-Coeur de Montmartre. Ces
temps spirituels ont réveillé en moi un goût, un
feu. Mais j’ai senti une pression s’installer et j’ai eu
peur. Dieu m’a alors fait un cadeau, j’ai rencontré
un homme bon et fort. J’ai quitté Paris et suis
venue m’installer en Bretagne. Mon mari est athée.
Le temps nous a appris à respecter nos différences
en prenant soin l’un de l’autre. Lorsque nous avons
voulu avoir des enfants, une endométriose a tout
bloqué. Alors j’ai prié :

RENAÎTRE AVEC LUI - COMME UN ARBRE DANS LA TEMPÊTE

LE CERCLE DE LA VIOLENCE NE PEUT ÊTRE
VAINCU QUE PAR LA CHARITÉ

“S’il te plait Jésus, donne moi un enfant, même
handicapé”. Et Dieu nous a fait don de la vie, avec ses
fragilités. Notre fille S. est née aveugle, vertèbres
soudées. Le médecin nous annonçait pour elle une
vie de légume. Nous avons été aidés par notre
entourage, y compris ma famille qui a trouvé en ma
fille un chemin de renaissance. Pas à pas, elle a vu,
marché, parlé, fait du cheval, du vélo... 22 mois plus
tard, un petit frère est né. K. et S. furent baptisés
tous les deux.

Le souvenir des temps spirituels est revenu. Je
désirais plus que des lectures dans ma chambre avec
le Christ. Un jour, on m’a traitée de “mendiante de
l’amour, demeurée”. J’ai failli jeter ma voiture contre
un arbre... puis j’ai été trouver mon voisin, diacre, au
fond du jardin. Il a levé les yeux de son rang de
patates et m’a lancé : “bon, si tu arrêtais de te
cacher? si tu assumais ce que tu es : une
catholique?”
Un prêtre (Louis Jacques) a proposé que ma fille (qui
peinait à lire et écrire) rejoigne le groupe de
catéchisme. Toutes les deux, nous avons pris le
chemin de l’Eglise. Je suis devenue lectrice, j’ai fait
du catéchisme. J’allais régulièrement discuter avec
Louis.

Une courte expérience municipale (je voulais
oeuvrer au bien commun) m’a fait perdre confiance
en moi comme dans les autres. J’ai démissionné.
Louis m’a alors conseillé une retraite à Penboch,
pour vivre les Exercices de St Ignace.  J’y ai
découvert un silence qui n’est ni punition ni solitude,
mais échange avec Dieu et avec les autres. Après les
Exercices de St Ignace, j’ai mis en place un jardin
pédagogique, dont l’intuition m’était venue pendant
la retraite. J’y ai mis toute mon énergie, toute ma foi.
Ce fut un jardin magnifique. Les 200 élèves de l’école
y vécurent des moments de grâces, pendant 4 ans.

Et puis, mes parents sont tombés malades. Avec le
temps, nous avions construit des relations de
douceur et de respect. Mais le passé a resurgi et tout
tourna au drame. Ma mère est morte sans que je
puisse être auprès d’elle.
Louis aussi s’en est allé.

S’IL TE PLAIT JÉSUS DONNE MOI UN ENFANT,
MÊME HANDICAPÉ!

SI  TU ASSUMAIS CE QUE TU ES :
UNE CATHOLIQUE?

TOUT FAIRE AVEC LE CHRIST



Je me suis sentie portée, enveloppée d’une
couverture de silence.
Je priais Jésus de m’aider. “S’il te plait... s’il te plait.”
J’ai fait plusieurs retraites de méditation
chrétienne, qui m’ont fait découvrir l’abbaye de
Landevennec. Un étrange hasard plaça sur ma
route frère Simon. Je lui ai dit “Je n’ai rien à vous
dire, je sais juste que je dois venir vous voir”. Il est
devenu mon accompagnateur spirituel, avec au
coeur de nos échanges Is 43 : “Ne crains pas, car je
t’ai racheté, je t’ai appelé par ton nom, tu es à moi.
Tu as du prix à mes yeux et je t’aime.”
A ceci, on ajoute un rappel incessant, doux et
ferme: “tout faire avec le Christ”.

Deux années plus tard, ma belle-sœur et ma belle-
mère tombent malades et décèdent. Le jardin
pédagogique est détruit par la municipalité pour
faire une bibliothèque. Ma famille va très mal. Je
vais à Landévennec pour une retraite “Renaître
après l’épreuve”. J’y écoute et partage la souffrance
des autres participants. A la fin de cette session, on
m’appelle à me former comme accompagnatrice
spirituelle. Mon coeur explose de joie. Qui ? moi?
Je profite de cette formation d’une grande richesse
intellectuelle et spirituelle, tout en étant soutenue
par le Fr. Simon. Impatiente, partisane de
jugements hâtifs, orgueilleuse, je me crois
parvenue au plus haut de l’échelle. Dieu, qui a
toujours autant d’humour, s’amuse à me mettre à
l’épreuve et me voici dégringolant régulièrement.
Nombreuses sont les fois où Fr. Simon m’a remise
en selle. Mais la plus grande épreuve à surmonter
ensemble fut le rapport de la CIASE, révélant de
nombreux cas de pédophilie au sein de l’Eglise. Le
passé a alors surgi tel un diable de sa boîte.
Il y a aussi eu le COVID, où je me suis rendue
malade à avoir à appliquer une suite de protocoles
imposant l’éloignement des enfants.

Alors peut-être que Dieu me fit un nouveau cadeau.
On m’a diagnostiqué la maladie de Parkinson,
maladie dégénérative lente mais incurable. Et là,
annonce digérée, je fus comme libérée. J’ai demandé
ma retraite à l’âge de 59 ans. Aujourd’hui, j’ai pour
priorité de protéger ma famille, de me battre pour
conserver le plus longtemps cette autonomie, je me
soigne, je fais du sport, je rencontre des gens.
Dans cette épreuve, il y a le Christ.
“L’éternel est mon berger, je ne manque de rien,
sur les prés d’herbe fraiche, il me fait reposer.”

RENAÎTRE APRÈS L’ÉPREUVE

DANS LA MALADIE,  LE SEIGNEUR EST MON
BERGER

4 VIDÉOS POUR
APPRENDRE À PRIER
Le site www.lapriere.fr
vous propose un
parcours en 4 séances
vidéos, à  vivre seul ou
en groupe. Pourquoi
prier ? La prière peut-
elle changer ma vie ?
Quel est le rôle de la
communauté ?

Alors peut-être que Dieu me fit un nouveau cadeau.
On m’a diagnostiqué la maladie de Parkinson,
maladie dégénérative lente mais incurable. Et là,
annonce digérée, je fus comme libérée. J’ai demandé
ma retraite à l’âge de 59 ans. Aujourd’hui, j’ai pour
priorité de protéger ma famille, de me battre pour
conserver le plus longtemps cette autonomie, je me
soigne, je fais du sport, je rencontre des gens.
Dans cette épreuve, il y a le Christ.
“L’éternel est mon berger, je ne manque de rien,
sur les prés d’herbe fraiche, il me fait reposer.”

Chaque dimanche je vais ouvrir l’église de ma
commune. L’église est le lieu où j’ai découvert Jésus,
où on m’a transmis son histoire, où je peux parler de
lui. C’est à l’eucharistie que je le retrouve, que je le
partage, qu’il se révèle beaucoup plus à moi. Voir
l’église de ma commune fermée parce qu’il n’y a pas
assez de prêtres m’est insupportable. J’ai pour idée
fixe de l’ouvrir à tous les habitants, visages amis ou
inconnus, pour qu’ils puissent Le rencontrer.
L’habitude de vivre sans religion s’est imposée à
beaucoup. Pour ce projet d’ouvrir l’église, Dieu me
guidera.
Je voudrais terminer avec cette antienne
bénédictine (du livre de Job):
“Je crois que mon rédempteur est vivant et qu’au
dernier jour je surgirai  de la terre. Un jour viendra
où dans ma propre chair je verrai Dieu mon
rédempteur.”

OUVRIR L’EGLISE POUR TOUS

Ce parcours vous permettra de découvrir la
prière dans les Ecritures, les différentes
formes de prière, comment prendre du
temps avec le Seigneur et se laisser
conduire par l'Esprit.
C'est gratuit. Une belle manière de se
préparer à Noël!



Une nouvelle rubrique dans votre Echo des clochers, pour avoir chaque mois des nouvelles des acteurs
de la paroisse, de l’équipe pastorale, du conseil économique, etc.

CONSEIL ÉCONOMIQUE

Aménagement d’une colocation étudiante à la
Maison Paroissiale de Landerneau, et la création
d’un espace cuisine au RDC pour les nombreux
groupes qui s’y retrouvent.
Réflexion sur la mise en place de troncs
électroniques pour les offrandes de cierge.
Etude sur les aménagements de l’église St
Houardon (sono, éclairage, mobilier liturgique).
Aménagements de plusieurs autres églises de la
paroisse (nouvel autel pour Pencran, etc.)
Diminuer la charge immobilière de la paroisse : la
vente du presbytère de L’Hôpital-Camfrout est en
cours (c’est un prêtre, aumônier militaire, qui s’est
porté acquéreur), une réflexion doit être menée
dans l’année pour la mise en vente du presbytère
de La Roche-Maurice.
Améliorer la communication sur les besoins réels
de la paroisse, pour permettre à chacun de
participer selon ses besoins.

Une paroisse c’est une communauté humaine... la tête
au Ciel... et les pieds sur terre. Chauffage, assurance,
entretien des locaux, salaires... il y a bien des choses
sur lesquelles il faut veiller pour le bon
fonctionnement de notre communauté. Le CAE
(conseil aux affaires économiques) est donc là pour
conseiller le curé et son équipe pastorale.
Les orientations pastorales sont données par l’équipe
pastorale (à travers le Projet Pastoral Missionnaire,
qui nous sert de feuille de route pour les 10 années à
venir). A partir de là, le CAE veille à ce que la
paroisse ait les moyens de sa mission. Cela va passer
par d’importants chantiers, dans la suite de ce qui a
été fait les 10 dernières années. Le projet pastoral
missionnaire prévoit des investissements à hauteur
d’un million d’euros dans les 5 années à venir.
Au programme de cette année, plusieurs grands
chantiers de travaux, notamment:

LES GRANDS AXES DE L’ANNÉE

ECHOS DU PRESBYTÈRE ET BRUITS DE COULOIRS

MERCI PIERRE !
Après de nombreuses années comme
comptable principal de la paroisse, Pierre
Saliou a demandé à passer la main à Paul
Soubigou. Un très grand merci Pierre pour
tout le travail effectué! Merci aux équipes
qui travaillent avec toi, dans l’ombre, pour
le bon fonctionnement de notre paroisse.
Ce sont de nombreuses heures de travail
humble et fidèle!
Bienvenue Paul dans l’aventure!

EQUIPE PASTORALE
Composée de 11 membres, l’équipe pastorale élabore
avec le curé les grands axes de la vie paroissiale et
veille à les mettre en œuvre. Elle se réunit toutes les 2
ou 3 semaines, pour une soirée de travail, de
réflexion, de partage fraternel et de prière (car Jésus
nous a dit “Sans moi vous ne pouvez rien faire” Jn
15,5). Les membres de l’équipe viennent des différents
horizons de la paroisse. Adrien habite Daoulas, Ana et
Eliane à Plouédern, Graziella est à Hanvec, Marc,
Thierry, Rafael sont à Landerneau (où on trouve aussi
souvent Stéphane, qui habite pourtant Plougastel),
Serge est à Rumengol. Du côté des prêtres, il y a le
P.Yves et le curé. Béatrice, la secrétaire de la
paroisse, participe régulièrement aux réunions.

COMMENT SE PASSENT LES RÉUNIONS ?
Après 15 minutes de prière fraternelle, nous prenons
une heure de réflexion sur le projet pastoral. Avant de
réfléchir aux événements de la vie paroissiale, il faut
savoir où on va et pourquoi on y va.

L’ÉQUIPE PASTORALE C’EST QUOI? C’EST QUI?

la communication (affichage dans les églises,
outils de communication, transmission des
informations entre les clochers et le presbytère).
la crèche vivante du 17 décembre
le dimanche en paroisse
la prière des frères
la messe du mardi soir au Faou
un point sur les travaux du Conseil Economique
le début du parcours Alpha

C’est justement l’objet de cette rubrique de l’Echo
des clochers, vous informer des thèmes abordés
chaque mois en équipe pastorale.
Ainsi le mois dernier, nous avons parlé notamment de 

La prochaine réunion de l’équipe pastorale a lieu le 18
décembre. Si vous souhaitez soumettre un point à
l’attention de l’équipe, vous pouvez envoyer un mail
au curé : cure.paroissendtr@gmail.com

QUELS SONT LES THÈMES ABORDÉS ?

Nous travaillons le plus
souvent à partir du livre d’un
prêtre canadien, le P.James
Mallon, Manuel de Survie des
paroisses, ainsi que le livre de
mise en pratique qui lui est
associé.
Le dîner marque la pause  
entre les 2 grands temps de
la soirée. C’est l’occasion de
prendre des nouvelles des uns
et des autres.

Viens enfin le dernier temps qui est celui de
l’organisation concrète (choix d’un lieu pour la crèche
vivante, discussion sur les horaires des messes, les
propositions d’avent ou de carême, etc.).



CATÉCHÈSE DU PAPE FRANÇOIS POUR L’AVENT 2021
« VEILLEZ ! »

«Veillez», la vigilance. Arrêtons-nous sur cet
aspect important de la vie chrétienne. D’après les
paroles du Christ, nous voyons que la vigilance est
liée à l’attention: soyez attentifs, veillez, ne vous
laissez pas distraire, c’est-à-dire restez éveillés!
Veiller signifie ceci: ne pas laisser le cœur devenir
paresseux et la vie spirituelle s’adoucir dans la
médiocrité.

Et ajoutons un ingrédient essentiel: le secret pour
être vigilant est la prière. En effet, Jésus dit: «Veillez
donc et priez en tout temps» (Lc 21, 36). C’est la
prière qui maintient allumée la lampe du cœur. En
particulier quand on sent que l’enthousiasme se
refroidit, la prière le ravive, car elle nous ramène à
Dieu, au centre des choses. La prière réveille l’âme
du sommeil et la focalise sur ce qui compte, sur la
fin de l’existence. Même dans les journées les plus
chargées, ne négligeons pas la prière. Je viens de
voir maintenant, dans l’émission «A sua immagine»,
une belle réflexion sur la prière: elle nous aidera, la
regarder nous fera du bien.

Lors de la prière de l’Angélus, place St Pierre, le pape fait une courte
catéchèse. Celle du 1er dimanche de l’avent 2023 n’a pas encore été publiée
aussi nous vous proposons de redécouvrir celle de l’avent 2021.

LES CHRÉTIENS ANESTHÉSIÉS PRIENT
COMME DES PERROQUETS

RÉPÉTONS CETTE PRIÈRE SIMPLE : 
VIENS SEIGNEUR JÉSUS!

Mais, père, dites-nous: qu’est-ce que l’acédie? C’est
un grand ennemi de la vie spirituelle, également de
la vie chrétienne. L’acédie est la paresse qui fait se
précipiter, glisser dans la tristesse, qui ôte la joie de
vivre et l’envie de faire. C’est un esprit négatif, c’est
un esprit malin qui cloue l’âme dans la torpeur, en
lui volant sa joie. Ça commence par cette tristesse,
on glisse, on glisse, et pas de joie. Le Livre des
Proverbes dit: «Veille sur ton cœur, c'est de lui que
jaillit la vie» (Pr 4, 23). Veille sur ton cœur: cela
signifie être vigilant, être vigilant! Sois éveillé, veille
sur ton cœur.

Nous devons être vigilants pour ne pas traîner les
jours dans l’habitude, pour ne pas nous appesantir
— dit Jésus — par les soucis de la vie (cf. v. 34). Les
soucis de la vie nous appesantissent. Aujourd’hui
est donc une bonne occasion de se demander:
qu’est-ce qui appesantit mon cœur? Qu’est-ce qui
appesantit mon esprit? Qu’est-ce qui me fait
m’installer dans le fauteuil de la paresse? C’est
triste de voir des chrétiens «dans un fauteuil»!
Quelles sont les médiocrités qui me paralysent, les
vices, quels sont les vices qui m’écrasent à terre et
m’empêchent de relever la tête? Et en ce qui
concerne les fardeaux qui pèsent sur les épaules
de mes frères, suis-je attentif ou indifférent? Ces
questions nous font du bien, car elles aident à
préserver  le cœur de l’acédie. 

Faire attention car on ne peut pas être des
«chrétiens endormis» — et nous le savons: il y a
tant de chrétiens endormis, de chrétiens
anesthésiés par les mondanités spirituelles — des
chrétiens sans élan spirituel, sans ardeur à prier —
ils prient comme des perroquets — sans
enthousiasme pour la mission, sans passion pour
l’Evangile. Des chrétiens qui regardent toujours à
l’intérieur, incapables de regarder vers l’horizon.
Et cela conduit à «somnoler»: conduire les affaires
par inertie, tomber dans l’apathie, indifférents à
tout sauf à ce qui nous arrange. Et c’est une vie
triste, d’avancer comme cela… il n’y a pas de
bonheur là-dedans.

DES QUESTIONS QUI FONT DU BIEN

L’ACÉDIE, ENNEMIE DE LA VIE SPIRITUELLE

PRIER RAVIVE L’ENTHOUSIASME DU COEUR

La prière du cœur peut nous aider, de répéter
souvent de courtes invocations. Pendant l’Avent,
nous habituer à dire par exemple: «Viens, Seigneur
Jésus». Seulement cela, mais le dire: «Viens,
Seigneur Jésus». Ce temps de préparation de Noël
est beau: pensons à la crèche, pensons à Noël, et
disons du fond du cœur: «Viens, Seigneur Jésus,
viens». Répétons cette prière tout au long de la
journée, et l’âme restera vigilante! «Viens, Seigneur
Jésus»: c’est une prière que l’on peut dire trois fois,
tous ensemble: «Viens, Seigneur Jésus», «Viens,
Seigneur Jésus», «Viens, Seigneur Jésus».

PRIÈRE DES FRÈRES APRÈS LA MESSE
Il n’est pas toujours facile de prier! Parfois nous
aimerions pouvoir confier nos intentions de
prières à d’autres qui les porteraient avec nous.

A partir du 1er dimanche de l’avent, ceux qui le
souhaitent pourront demander la “prière des
frères” à la fin de la messe de St Houardon. Des
chrétiens se tiendront à disposition de ceux qui
désirent qu’on prie avec eux.
“Quand 2 ou 3 sont réunis en mon nom, je
suis là au milieu d’eux”, nous dit Jésus.



PARCOURS ALPHA JEUNES

Le sens de la foi et de la vie autour d’un repas
Maison Paroissiale Landerneau.

12h - 13h30 (chaque mercredi en période scolaire)

pastojeunes.paroissendtr@gmail.com
07.80.19.05.87 et 06.48.72.23.17

PASTORALE DES JEUNES

cate.paroissendtr@gmail.com
ENFANTS

AUMONERIE COLLÈGE PUBLIC
12h20 à 13h20 (les mardis en période scolaire)
Au Collège Mescoat - Salle A7

BÉNÉVOLE EN PASTO JEUNE ?

Contact : Ana Leroux 

Nous recherchons des bénévoles
pour nous aider dans la mission
auprès des jeunes.

COLLEGIENS -  PROFESSION DE FOI
Samedi 2 - 16h00 à 18h00
Maison Paroissiale Landerneau

RENCONTRE BAPTEME ET COMMUNION

Maison Paroissiale Landerneau

11 - 17 ans - Vendredi 1 et le 15 - 20h30 à 22h00
18 - 30 ans - Dimanche 10 - 10h30 à 13h00

CLUB THÉÂTRE -  PIÈCE «  LA VISITE »
Vendredi 8 - 20h00 à 22h00
11 à 30 ans - Maison Paroissiale Landerneau

MESSE,  CINÉ,  DÉBAT ET NUIT D’ADORATION
Vendredi 8 et
Samedi 9 - 18h00
à 09h00
11 à 30 ans -
Maison Paroissiale
Landerneau
Film : Marie de
Nazareth

CONFIRMATION COLLEGIENS LYCEENS
Parcours “Mener la grande vie”
Vendredi 15 - 18h00 à 20h00
Messe à l’oratoire du presbytère puis rencontre à la
maison Paroissiale Landerneau

STAGE DE CATÉ
28 et 29 décembre
Maison paroissiale de Ploudiry
Renseignements : Marie L’HOSTIS
07 85 19 33 23 marielhostis50@gmail.com

FAMILY SPI
De nombreuses idées d’activités à faire en
famille pour se préparer à Noël : testez le
Family Spi du diocèse en scannant ce QR
code



14. Pour vous préparer à Noël, venez 50 rue de l'

1. Association qui fait visiter les églises
2. Lieu où aura lieu la crèche vivante
3. Les gens en ont plus besoin que de maîtres
5. ... de Lourdes
6. Ville de Galilée
9. Il a dit 'mon rédempteur est vivant'
10. Il a écrit le Manuel de survie des paroisses

VERTICAL

DONNEZ LEUR VOUS-MÊME À MANGER!
Pastorale des jeunes - parcours Alpha jeune

« Pourquoi ne leur donnez-vous pas vous-même
sà manger, » demande Jésus.
Chaque mercredi, nous partons porter la bonne
parole aux jeunes lycéens de Landerneau.
Nous les invitons à partager un repas en
compagnie de Jésus.
Ils sont très réceptifs, la pêche s’avère
miraculeuse.
Pour poursuivre cette évangélisation, nous avons
besoin de vous! Vous pouvez nous soutenir en
devenant bénévole cuisinier, il s’agit de fournir
un repas pour au moins douze personnes une
fois par mois ou en faisant un don financier à la
paroisse.

C'est bientôt Noël A Calvi...
Le père dit au petit Dominique-Antoine, cinq ans:
- Dume, as-tu fais ta lettre au petit Jésus pour lui
commander tes cadeaux de Noël?
- Non, Papa.
- Alors va dans ta chambre et écris-la tout de suite, je
la posterai demain. "
Dominique-Antoine s'installe devant son pupitre,
prends une feuille et commence sa lettre:
" Cher petit Jésus, j'ai été très sage et j'ai bien travaillé
à l'école... "
Il s'interrompt et se dit :
" Un Corse n'a de comptes à rendre à personne, surtout
pas à quelqu'un qu'il ne connaît pas! "
Il déchire la lettre et recommence sur une autre feuille:
" Petit Jésus, pour Noël, je veux... "
Il s'arrête à nouveau. Je ne le connais pas, il ne me
connais pas, qu'est-ce qui prouve que j'aurais ce que je
veux ? Alors, le petit Dominique-Antoine va chercher la
statue de la Sainte Vierge sur sa table de nuit, la roule
dans un journal, la ficelle et la glisse sous son matelas.
Il reprend une feuille et écrit:
" Petit Jésus, si tu veux revoir ta mère...

SOUVENEZ VOUS DANS VOS PRIÈRES DE
Daoulas : Marie-Louise BRENAUT Vve LEON, Jean BERNICOT
Dirinon : Emile Le DUFF, Christiane Le BOT, Germaine MORVAN épse GUENOLE
Irvillac : Raymond KERVERN, Jean-Yves ASCOËT, Bruno BERNICOT, Pierre Le BOT 
La Forest-Landerneau : Marie-Françoise Le LANN Vve Le Hir
La Martyre:        
L'Hôpital-Camfrout : Jean-Marie POULIQUEN                                            
Landerneau - St Houardon : Francine BERNARD Vve CORRE, Catalina ANICETA GARCIA épse FLORINDON
                                            Maria PERON épse HERRY, Augustine Le GALL, Simone CLOAREC Vve LABBE
                                            Jean-Yves Le MOAN, Marie-Thérèse MORVAN Vve MIRY, Robert POTARD
Landerneau - Chapelle de l’hôpital : Angèle BERGOT Vve QUEGUINER                                            
Logonna-Daoulas : Jean Le CANN, Françoise KERMAREC 
Plouédern : Alain MEUDEC, Jacques Le GOFF
Saint Thonan : Marcel LAOT
               Nous prions pour eux, pour leurs familles et leurs amis.

HORIZONTAL

15. Le 9 décembre à St Houardon (et ailleurs un autre jour)

4. ville corse
7. Logement pour étudiants
8. Un grand ennemi de la vie spirituelle d'après le pape
11. Animal auquel le pape compare les chrétiens
12. Groupe de Pop-louange
13. Verbe essentiel pour l'avent

LE JEU DU MOIS
https://worksheets.theteacherscorner.net/

indice : tous les mots sont contenus dans
ce numéro de l'Echo des clochers!

CARNET PAROISSIAL
BLAGUE DU MOIS



MESSES DIMANCHES & FETES

17h45 Kerlys (Filles du St Esprit - La Roche Maurice)
18h00 St Thomas - Landerneau
18h00 Minihi Levenez (sauf le 23 décembre)
18h00 L’Hôpital-Camfrout  

09h30 Daoulas 
10h30 St Houardon - Landerneau
11h00 Rumengol 

Samedi 

Dimanche 

MESSES EN EHPAD
Landerneau : jeudi 07, vendredi 15 et jeudi 21 à 10h15
Le Faou : jeudi 07 & 21 décembre à 17h00
Daoulas : mercredi  06 & 20 décembre à 16h15

 LES WEEK-END DE DÉCEMBRE

Accueil Presbytère de Landerneau Tous les jours 10h-11h30            02 98 85 03 20
secretaire.paroisse.landerneau@gmail.com  cure.paroissendtr@gmail.com
https://www.diocese-quimper.fr/paroisses/la-paroisse-notre-dame-de-tout-remede-en-pays-de-landerneau/

EN SEMAINE
MESSES

Lundi, mercredi et vendredi 18h30 (sauf le 25 décembre)
Mardi, jeudi, 09h00 

Landerneau Oratoire du Presbytère:

Le Faou, église St Sauveur : 18h00
Daoulas, chap. St Anne : Vendredi 18h00 (sauf le 29 déc.)
Irvillac : samedi 2, 9 et 16 décembre à 11h15

ADORATION ET CONFESSIONS 

Lundi, mercredi, vendredi 18h00
Mardi, jeudi, 9h30 

DIMANCHE 03 DÉCEMBRE

GROUPES DE PRIÈRE

SAMEDI 09 & DIM 10 DÉCEMBRE

10h30 St Thonan
10h30 La Martyre

Prière du Renouveau Charismatique tous les mercredis à 20h15
(chapelle de l’Arche Le Relecq-Kerhuon, covoiturage depuis
Landerneau). Louange, adoration, confession, prière des frères.

Chapelet à Irvillac tous les dimanches

Rejoindre un groupe de prière des mères? 
Contacter pastorale enfance et famille
cate.paroissendtr@gmail.com

ATTENTION CE MOIS-CI  

à Irvillac les samedi 23 et 30 décembre
à la Chapelle de Daoulas le vend 29 décembre

Pas de messe 

Oratoire du Presbytère de Landerneau 

18h00 Dirinon (09/12)
10h30 Plouédern (10/12)
10h30 Ploudiry (10/12)

DIMANCHE 17 DÉCEMBRE
10h30 Saint Thonan
10h30 Tréflévénez

MESSE DU L’ IMMACULÉE CONCEPTION
Rumengol Vendredi 08 décembre 18h00

CONFESSIONS

18h00 Landerneau - St Houardon
18h00 Le Tréhou
18h00 Minihi Levenez
18h30 Plouédern 
19h00 Daoulas
19h00 Dirinon
19h00 Rosnoën
19h00 Saint Thonan

Messe de Minuit
23h00 Landerneau - St Thomas 

08h00 Landerneau - St Houardon

10h30 Kerlys (Cté Filles du St Esprit)
10h30 La Martyre
10h30 Logonna-Daoulas
11h00 Rumengol

Veillée de Noël 

Messe de l’aurore (25 décembre)

Messe du jour (25 décembre)

MESSE DE NOËL
 24 & 25 DÉCEMBRE

17 décembre Daoulas de 15h à 17h
23 décembre Landerneau St Houardon
de 10h à 12h et de 16h à 18h

UN SAUVEUR NOUS EST NÉ

Pour nous y aider, les équipes du
diocèse ont imaginé un parcours
mêlant propositions spirituelles et
idées concrètes pour vivre
pleinement ce temps béni vers
Noël. Il aura pour piliers les
quatre dimanches de l'Avent, car
chacun porte une signification
qui lui est propre. 

Nous entrons dans l'Avent !
Ensemble, nous allons préparer
nos cœurs à célébrer Noël. Nous
allons nous disposer à recevoir le
merveilleux cadeau que Dieu fait
à chacun d'entre nous : son Fils.
Nous allons, en Église, grandir
comme témoins de Dieu.

Nous vous donnons rendez-vous chaque vendredi
sur quimper.ditesleaumonde.fr pour découvrir le
parcours proposé par le diocèse, qui aura pour
piliers les quatre dimanches de l'Avent et leur
symbolique: Pardon, Foi, Joie et Paix. Un parcours
mêlant vidéos spirituelles sur des récits fondateurs
de la Bible et actions concrètes pour vivre
pleinement ce temps béni vers Noël.

C'est d'ailleurs le sens des quatre bougies que
nous allumerons au fil des semaines.


